Лекция №3. Структура современных английских слов и словообразование (часть 1)
1.Морфема. Виды морфем в составе слова

Каждое слово членится на морфемы – наименьшие языковые единицы, обладающие существенными признаками языка, т.е. имеющие как внешнюю (звуковую), так и внутреннюю (смысловую) стороны. Морфема уже не поддается дальнейшему членению на единицы, поскольку дальнейшее членение приводит к выделению звуковых отрезков, не имеющих собственного значения. Напр., в словоформе teachers возможно выделить максимально три морфемы: морфему teach- со значением обучения, морфему -er- со значением действующего лица, деятеля и морфему –s со значением множественного числа.


Различие между вариантами одной морфемы может использоваться для выражения грамматических значений: напр., различие между вариантами  -man-  и -men- у слова  man. Однако даже в этом случае варианты морфемы оказываются не членимыми. 

Варианты морфемы создаются звуковыми различиями. Так, английское –s [z] в dogs и английское –s [s] в cats представляет собой один и тот же вариант морфемы, несмотря на различие между [s] и [z], поскольку это различие целиком обусловлено общими звуковыми закономерностями английского языка.

Наоборот, звуковое различие [z/s] house- [haus]  дом и house- [hauz] расквартировать, размещаться следует выделить в качестве звукового различия, создающего два варианта морфемы. Звонкость и глухость звука в этом случае выступает независимо от позиции, в которой этот звук находится. В случае же dogs - cats звонкость и глухость согласного оказывается целиком обусловленной соседством со звонким или глухим звуком. 
В словах please, pleasing, pleasure, pleasant  корневая морфема представлена звукосочетаниями:    [pli:z] в please, pleasing, [plezh] в pleasure, [plez] в pleasant. В таких случаях мы говорим, что фонетический облик слова находится в комплементарной дистрибуции, или в чередовании друг с другом. Все репрезентации данной морфемы называются ее алломорфами или вариантами морфемы.  

Важно обратить внимание на то, что в английском языке очень распространенным является особый тип морфем – нулевые морфемы. Так, в словоформе teacher, кроме морфемы teach- со значением обучения и морфемы -er со значением действующего лица, деятеля оказывается возможным выделить еще третью  морфему  со значением единственного числа общего падежа – нулевую словоизменительную морфему.


В составе слова следует различать морфемы корневые, аффиксальные (суффиксальные и префиксальные) и морфемы словоизменительные. В частности в слове teacher  выделяется корневая морфема teach-, аффиксальная (суффиксальная) морфемы  -er- и словоизменительные морфемы  -( ), -‘s, -s, -s’. Корневая морфема является лексическим ядром слова. Морфемы аффиксальные лишь видоизменяют (модифицируют) указанное общее значение корневой морфемы. Словоизменительные морфемы, или, вернее, система словоизменительных морфем, соотносят слово с правилами грамматического строя данного языка и, собственно, создают слово как таковое. Система грамматического изменения слова, или его парадигма, рассматриваемая в сравнении с другими парадигмами, характеризует слово как слово определенного типа. Парадигма в целом выступает как словообразовательное средство, что особенно наглядно при конверсии.


Следует различать свободные и связанные морфемы. Свободные морфемы совпадают со словоформами независимо функционирующих слов.

Очевидно, что свободные морфемы совпадают с корнем слова, поэтому морфема boy- в слове  boy – свободная морфема; в слове undesirable выделяется только одна свободная морфема desire-; слово pen-holder имеет две свободные морфемы - это pen- и hold-; слово fancy-dress-maker имеет три свободных морфемы.

Отсюда следует, что связанные морфемы – это те, которые не совпадают с самостоятельными словоформами, следовательно, все деривационные морфемы, такие как –ness, -able, -er являются связанными. Корневые морфемы могут быть как свободными, так и связанными. Морфемы theor- в словах theory, theoretical, или   horr- в словах    horror, horrible, horrify; Angl- в слове Anglo-Saxon; Afr- в Afro-Asian являются связанными корневыми морфемами, поскольку не имеется идентичных словоформ.

Далее необходимо учитывать, что в процессе исторического развития характер конкретных морфем может значительно изменяться. Это связано с тем, что первоначально сложные слова могут с течением времени превращаться в слова производные и в слова простые. В частности слово husband муж в современном английском языке является, бесспорно, простым. Между тем в древнеанглийском языке это слово членилось на две корневые морфемы, а следовательно представляло собой сложное слово: hus-bond-a муж, хозяин дома, глава дома. К сложному слову восходит и современное английское производное слово freedom свобода: ср. древнеанглийское freo-dom (dom-  - суждение, постановление, приговор, решение, условие). Возможны и такие случаи, когда первоначально простое слово в ходе истории языка превращается в производное – случаи так называемого «обратного образования»: beggar.
2. Корневая морфема

Корневая морфема представляет собой лексическое ядро слова. Напр., в слове teacher- учитель, преподаватель в качестве лексического ядра выступает морфема teach-, имеющая общее и абстрактное значение  обучения. 

Корневую морфему следует четко отличать не только от аффиксальной морфемы, но и от основы слова. 

Прежде всего, между корневой морфемой и основой часто существует  количественное различие. Так, напр., и в слове horse-( ) лошадь, и в слове  horse-man-( )  наездник, и в слове  horse-man-ship-( )   искусство верховой езды корень слова один и тот же, а именно - horse-, между тем как в качестве основы указанных слов будут выступать в каждом случае различные языковые образования: в первом случае – одноморфемное horse-, во втором -  двухморфемное horse-man-   и в третьем – трехморфемное  horse-man-ship-.   

Однако количественное различие между корнем и основой наблюдается не всегда, да и оно не является главным. Главное различие между корнем и основой состоит в том, что сами принципы выделения того и другого существенно различны. Корень выделяется на основе того, что он представляет собой семантическое ядро слова, но совершенно безотносительно к вопросам грамматического оформления слова, из которого он извлечен. При выделении основы, напротив, наиболее существенным оказывается то, что она является именно той частью слова, которая поступает в распоряжение грамматики, будучи  непосредственно связана с системой формообразующих суффиксов, оформляющих слово. Корень и основа слова могут представлять собой реально одну и ту же морфему, но при этом та же самая морфема рассматривается с различных сторон.

Напр.,  корневая морфема в слове horse-(  ) характеризуется с точки зрения того, что она заключает в себе индивидуальное лексическое значение лошадь. Та же самая морфема, взятая как основа, рассматривается уже с точки зрения  взаимоотношения между  грамматическим оформлением слова и остальной частью слова.  То, что морфема  horse-(  ) имеет в исходе звук  [s], не играет никакой роли для характеристики этой морфемы как корня слова horse-(  ) и, наоборот, играет очень важную роль при характеристике той же морфемы как основы: словоизменительный суффикс присоединяется к основе с помощью соединительного гласного [i] (horse’s,  horses,  horses’). Таким образом, в данном случае структурные особенности парадигмы слова находятся в прямой зависимости от основы слова.
3. Аффиксальные морфемы

Аффиксальные морфемы включают в себя флективные аффиксы или окончания и деривационные (производные) аффиксы. Флексии имеют только грамматическое значение и, таким образом, соотносимы с образованием словоформ, в то время как производные аффиксы участвуют в словопроизводстве.  Лексикология рассматривает только производные аффиксы. Производные аффиксы лексически всегда зависят от корня, который они модифицируют. Они имеют те же типы значения, которые находим в корневой морфеме, но, в отличие от них, имеют значение принадлежности к части речи, что делает их структурно значимой частью слова, поскольку они определяют лексико-грамматический класс, к которому принадлежит слово. Вследствие указанного компонента значения, производные аффиксы классифицируются в соответствии с частями речи, которые они образуют: существительные, глаголы, прилагательные или наречия. 
